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Работа на перспективу
В РЯЗАнИ ПРОшёл ИнВеСТИцИОнныЙ ФОРуМ

Заместитель председате-
ля правительства регио-

на Артем никитин, исполни-
тельный директор, замести-
тель председателя правле-
ния национальной ассоци-
ации агентств инвестиций и 
развития рафаэль Хусяин-
шин, директор представи-
тельства в россии китайско-
российского индустриаль-
ного парка и экономичес-
кого сотрудничества города 
Шеньян ли пэн, руководи-
тели муниципальных обра-
зований рязанской области, 
крупных российских ком-
паний, организаций финан-
сового сектора, професси-
ональных объединений, а 
также институтов развития 
из других субъектов страны 
приняли участие в прошед-
шем в «точке кипения» ин-
вестиционном форуме.

Инвестиционный путь при-
знан во всем мире одним из са-
мых эффективных инструментов 
развития – это основной лейтмо-
тив выступлений на форуме. Цели 
встречи – обсуждение актуальных 
трендов в сфере инвестиций и 
бизнеса, создание площадки для 
обмена опытом между бизнесме-
нами и властями, установление 
новых деловых контактов между 
участниками.

кАдры рЕШАЮт всё
Выступая на форуме, заместитель 
председателя правительства об-
ласти Артем Никитин привел, в 
частности, такие факты. По ито-
гам 2024 года объем инвестиций 
в основной капитал в Рязанской 
области вырос и составил 120 

миллиардов рублей. За прошлый 
год в рейтинге инвестиционной 
привлекательности Рязанская об-
ласть вошла в топ-5 регионов по 
динамике роста. И теперь наша 
главная задача – сохранить тем-
пы этого роста.

Между тем рост ставит перед 
регионом и новые задачи. Одна из 
основных – кадровая. В ближай-
шие три-четыре года в регионе 
будут реализованы инвестицион-
ные проекты, которые потребуют 
порядка 15 тысяч новых рабочих 
мест. В привлечении специалис-
тов на производства помогает и 
проект «Кадры для инвесторов», 
который ведет сегодня Корпора-
ция развития Рязанской облас-
ти, и системная работа всего ре-
гиона. 

Артем Никитин привел при-
меры нестандартных подходов 
к работе с кадрами в регионе. 
Создан индустриальный парк 
«Рязанский». Подписаны согла-
шения с 17 резидентами этого 
парка. Сегодня практически нет 
свободных земельных участков в 
«Рязанском». К 2030 году на его 
территории на современнейших 
предприятиях будут трудиться 
порядка 18 тысяч человек. Что-
бы обеспечить им комфортные 
условия, регион взялся за реали-
зацию проекта «Парк в парке». В 
«Рязанском» появится абсолютно 
вся инфраструктура для комфорт-
ной работы.

Уже сейчас начали там стро-
ительство здания управляющей 
компании. В «Рязанском» будут и 
скверы, и спортивные площадки, 
и частные детские сады, и фит-
нес-залы, и отделения банков, и 
МФЦ, и заведения общепита, и 
супермаркеты.

«В декабре прошлого года мы 
приступили к созданию нового 
индустриального парка и уже под-
писали необходимые контракты. 
Рабочее название пока – «М5 Ря-
зань» Он находится буквально в 
трех-пяти минутах езды от облас-
тного центра на трассе М5. Мы 
планируем его запустить к концу 
2026 года, – добавил Артем Ники-
тин. – Это позволит продолжить 
динамику по привлечению ин-
весторов, иметь готовые площа-
ди, хорошие условия для тех, кто 
будет развиваться и идти по пути 
инвестиционного развития. Па-
раллельно с этим мы проектируем 
еще два индустриальных парка, 
которые расположатся в муници-
пальных образованиях Рязанской 
области».

По словам Артема Никитина, 
большую роль в инвестиционном 
развитии играют и органы власти, 
и бизнес, и институты поддержки, 
которые эффективно работают у 
нас в регионе. В частности, на 30 
процентов в Рязанской области 
снизили время согласования про-
ектов, повысили оперативность 
присоединения к инфраструктур-
ным сетям, упростили процедуру 
получения кредитных ресурсов, 
приняли максимально привле-
кательный для инвесторов пакет 
мер поддержки.

Шоурум открыт!
Перед первым пленарным засе-
данием многочисленные участ-
ники форума посетили шоурум, 
где представили свою продукцию 
около 40 рязанских компаний, 
среди которых «Рельеф-центр», 
«Русская кожа», «Ларта Гласс» и 
другие. В частности, китайскую 
делегацию, по словам Ли Пэна, 

больше всего заинтересовала про-
дукция компаний «АЭРОТЕК» и 
«Экорост».

«АЭРОТЕК» – резидент распо-
ложенной у нас в регионе Инно-
вационной аэрокосмической до-
лины, разработчик беспилотных 
летательных аппаратов. На шоу-
руме компания демонстрировала 
свою гордость – обучающую плат-
форму, или, говоря проще, симу-
лятор полетов на дронах.

Каждый второй шампиньон 
в Центральном федеральном ок-
руге выращивается на покровной 
почве, изготовлением и сбытом 
которой занимается компания 
«Экорост». Она производит эко-
логически чистую сельскохозяйс-
твенную продукцию на основе 
торфа, который добывает в Спас-
ском районе Рязанской области.

«Такие производства нужны и 
в Китае», – заявил Ли Пэн, высту-
пая потом на форуме.

Впечатлениями от шоурума 
журналисты попросили поделить-
ся исполнительного директора, 
заместителя председателя прав-
ления Национальной ассоциации 
агентств инвестиций и развития 
Рафаэля Хусяиншина. Он отме-
тил, что в целом видно – бизнес 
активно растет, развивается, в 
том числе благодаря усилиям пра-
вительства региона, федеральной 
поддержке. Отрадно видеть и ве-
дущую роль Рязанской области на 
инвестиционной карте всей стра-
ны. Он отметил также активность 
команды во главе с губернатором, 
развитие инвестиционной инфра-
структуры на перспективу.

Шоурум в «Точке кипения» 
будет действовать на постоянной 
основе.

/ форум, стр. 2

От Полонского 
к Есенину

В Рязанской областной универсальной 
научной библиотеке имени Горького 
подвели итоги минувшего года

4
В области активно развивают 
малые формы хозяйствования  
в сельской местности

3 Фермерское  
хозяйство – 
опора села 

мужественные.  
отважные. свои
В РегИОне ОФИцИАлЬнО ОТКРылИ ОбъЯВленныЙ ПРеЗИДенТОМ РОССИИ 
гОД ЗАщИТнИКА ОТеЧеСТВА

служить россии  
довелось тебе и мне 
ПОДВеДены ИТОгИ ОТбОРА нА ПеРВыЙ ПОТОК ПРОгРАММы «геРОИ 62»

на торжественное собрание в канун дня 
защитника отечества пригласили вете-

ранов великой отечественной войны, учас-
тников специальной военной операции, тех, 
кто в разные годы выполнял боевые задачи 
на территории нашей страны и за её преде-
лами.

С наступающим праздником собравшихся по-
здравила первый заместитель председателя прави-
тельства Анна Рослякова.

– День защитника Отечества – это праздник 
настоящих патриотов, тех, кто с оружием в руках 
в сложные для страны времена встал на защиту 
родной земли от врагов, тех, кто выполнял боевые 
задачи за рубежом. Мы благодарны каждому, кто 
исполнил свой воинский долг до конца. Мы благо-
дарны тем, кто сейчас находится в окопах и блин-
дажах, – сказала Анна Рослякова.

В год 80-летия Великой Победы первостепен-
ное внимание уделяется участникам Великой Оте-
чественной войны. Убеленных сединой ветеранов 
пригласили на торжественное собрание в зал Ря-

занской областной филармонии, чтобы вручить 
им юбилейные медали «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов».

Эти медали Анна Рослякова вручила ветерану 
Великой Отечественной войны, труженику тыла, 
ветерану труда Марии Степановне Бокаревой, учас-
тникам Великой Отечественной войны Александру 
Назаровичу Давыдкину и Михаилу Ивановичу Куз-
нецову, ветеранам Великой Отечественной войны 
и труженикам тыла Екатерине Фроловне Мартиши-
ной и Владимиру Петровичу Смирнову. 

На торжественном собрании в честь Дня защит-
ника Отечества были вручены награды Российской 
Федерации – Георгиевский крест четвертой степе-
ни, медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени, медаль «За храбрость» второй сте-
пени и медаль Жукова. Эти награды из рук началь-
ника РВВДКУ имени генерала армии В.Ф. Маргело-
ва гвардии полковника Олега Пономарёва получи-
ли военнослужащие, успешно выполнившие боевые 
задачи в ходе специальной военной операции.

Вячеслав Астафьев

В штабе общественной поддержки пар-
тии «Единая россия» названы имена про-

шедших отбор участников специальной во-
енной операции. накануне состоялось за-
седание общественного совета программы 
«Герои 62», где были подведены итоги отбо-
ра на первый поток регионального кадро-
вого проекта, направленного на поддержку 
участников сво, потенциально готовых к 
поступлению на государственную граждан-
скую или муниципальную службу, работе 
в подведомственных государственных, му-
ниципальных учреждениях и организаци-
ях. в состав совета входят общественные де-
ятели, представители ветеранских и обще-
ственных организаций, учебных заведений.

Для участников проекта «Герои 62» были ор-
ганизованы оценочные мероприятия, встречи с 
представителями региональной и муниципальной 
власти, лекции экспертов. Прошло индивидуаль-
ное собеседование с каждым участником кадро-
вой программы.

– Мы одними из первых в стране запустили та-
кую программу. Это для нас большая ответствен-
ность. Мы постарались сделать программу мак-
симально насыщенной и интересной. Все без ис-
ключения, кто принял в ней участие, кто принял 
участие в СВО – это члены нашей большой коман-
ды. Я уверен, что каждому найдётся интересное 
дело. Желаю успехов всем, – сказал губернатор 
Павел Малков.

В дальнейшем прошедшим отбор в первом по-
токе участникам СВО предстоит обучение на пло-
щадках Рязанского института развития образова-
ния, РГУ имени С.А. Есенина и Рязанского радио-
университета. Организовано взаимодействие с 
РАНХиГС по реализации программы профессио-
нальной переподготовки.

Проект направлен на поддержку участников 
СВО, потенциально готовых к поступлению на го-
сударственную гражданскую или муниципальную 
службу, работе в подведомственных государствен-
ных, муниципальных учреждениях и организаци-
ях. Он реализуется с 27 декабря 2024 года в соот-
ветствии с поручением Президента РФ В.В. Пути-
на о всесторонней поддержке участников СВО и 
реализации для них региональных кадровых про-
грамм.

Вячеслав Астафьев
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

ОбщеСТВО

Доброе дело
В Рязани оРганизоВали тоРгоВую площадку «БлаготВоРи с пеРВыми»

В День Защитника Оте-
чества один из мес-

тных торговых центров 
наполнился детскими го-
лосами, пестрыми игруш-
ками и звучными песня-
ми, а главное – сотнями 
благотворителей.

Как это начиналось? В 
2024 году школьница Альби-
на Махмудова из Сасовского 
округа придумала идею, объ-
единяющую труд творческих 
детей и вклад неравнодуш-
ных взрослых. На благотво-
рительной ярмарке горожане 
приобретают товары, создан-
ные школьниками, а выру-
ченные средства направляют-
ся в благотворительный фонд 
«Форпост» – на помощь участ-
никам специальной военной 
операции и их семьям. 

В прошлом году благода-
ря ярмарке фонду удалось 
собрать 200 тысяч рублей, 

на этот раз цифра выросла до 
218 тысяч. За этими данными 
кроются часы кропотливой 
работы каждого. Школьники 
и студенты колледжей из всех 
муниципалитетов в возрасте 
от 7 до 17 лет изготовили все 
собственными руками. Же-
лающие приобрести подел-
ку сами определяли ее стои-
мость и, считывая кюар-код, 
переводили оплату сразу на 
счет фонда – понятно и про-
зрачно. Минимальный старт 
для покупки определялся в 
100 рублей. 

На прилавках несколько 
сотен вязаных, плюшевых 
и тканевых игрушек. А уж 
сколько здесь варежек, но-
сочков и шапочек – впору 
одеть всех прохожих. Для лю-
бителей практичных покупок 
тоже найдутся варианты: де-
ревянная утварь, расписные 
доски, подставки под горя-
чее и прихватки. Для роман-

тиков, которые еще не успе-
ли купить подарки, имеются 
свечи и милые сувениры. 

В роли продавцов и журна-
листов себя пробуют школь-
ники. Они же заботливо рас-
ставляют товары и снимают 
интервью с покупателями. 
Знакомлюсь с двумя девчон-
ками, которые предлагают 
мне что-нибудь купить. Это 
Ангелина Анисимова и Ари-
на Облезова. Они сами сде-
лали подставку под горячее 
и скворечник, а теперь про-
дают то, что создали другие. 
Они признаются: «Не обя-
зательно обладать особыми 
умениями, чтобы присоеди-
ниться к нам и сделать свою 
поделку. Каждая по-своему 
уникальна и красива».

Оцениваю обстановку и 
замечаю, что мало тех, кто 
уходит с пустыми руками. 
Даже самые спешащие го-
рожане останавливаются и 

осматриваются: что здесь? 
С удивлением замечаю, что 
люди не торопятся домой от-
мечать праздник, наоборот, 
поднимаются этажом выше, 
оттуда обзор лучше – ведь яр-
марка сопровождается кон-
цертом, где артисты – дети 
со всей области. 

Ярмарку посетила и пер-
вый заместитель председа-
теля правительства Рязан-
ской области Анна Росля-
кова. Она тоже приобрела 
товары: сиреневую свечу 
и вязаную игрушку. В ее 
коллекции уже есть мини-
атюрный зайчик и медведь, 
теперь их компания попол-
нится свинкой. Анна Нико-
лаевна отмечает: «Прекрас-
но, что у детей есть желание 
помогать другим, и наша 
задача максимально под- 
держать их». 

Арина Тимохина
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Поддержка для развития
гуБеРнатоР паВел малкоВ пРоВёл заседание пРаВительстВа оБласти 

на очередном засе-
дании регионально-

го правительства были 
рассмотрены отчёты по 
исполнению поручений 
главы региона и реше-
нию вопросов, обозна-
ченных гражданами в 
социальных сетях, а так-
же одобрен ряд значи-
мых законопроектов.

В начале заседания Па-
вел Малков напомнил, что 
прошло три года с начала 
специальной военной опе-
рации. «СВО показала, что 
мы готовы отстаивать свои 
национальные интересы, 
стали сильнее, выдержали 
проверку на прочность в эко-
номике. Все вместе помога-
ем нашим защитникам и их 
семьям. Будем продолжать 
расширять меры поддержки, 
делать так, чтобы получить 
их было максимально прос-
то и удобно. В Год защитни-
ка Отечества – это особое 
направление работы на всех 
уровнях. Формируем и ук-
репляем систему поддержки 
на долгие годы вперёд». 

По поручению губер-
натора проработан вопрос 
обеспечения доступности 
школьных стадионов с тем, 
чтобы у рязанцев была воз-
можность заниматься там 
спортом в выходные дни 
и в каникулы. По словам 
и.о. министра образования 
Ольги Васиной, уже с марта 
этого года станут открыты-
ми для жителей микрорайо-
нов спортплощадки в шко-
лах № 29 и № 75 г. Рязани. 
В течение года планирует-
ся постепенное увеличение 
количества территорий та-
ких школ. 

В рамках поручения гу-
бернатора рязанским агра-
риям регион обеспечивает 
поддержку в виде субсидий 
на реализацию проектов ме-
лиорации, направленных на 
ввод в оборот дополнитель-
ных посевных площадей, а 
также сохранение и повы-
шение плодородия почв. В 
прошлом году работы агра-
риев были просубсидиро-
ваны в полном объёме, из 
федерального бюджета вы-
делено более 370 млн руб-

лей на 63 проекта мелиора-
ции. На 2025 год заплани-
ровано софинансирование 
47 проектов, выделено 262 
млн рублей. По словам ми-
нистра сельского хозяйства 
и продовольствия Дмитрия 
Филиппова, в целом за пос-
ледние три года посевные 
площади увеличились на 
61 тыс. га. Сейчас в регионе 
используется уже около 90% 
пашни. Также Рязанская 
область вошла в пилотный 
проект Минсельхоза РФ по 
составлению карты-схемы 
земель сельхозназначения. 
Полученные данные об учас-
тках неиспользуемой с 1986 
года пашни будут направле-
ны каждому муниципалите-
ту для анализа возможности 
ввода их в оборот или пе-
ревода в другие категории 
земель.

На заседании в рамках 
рассмотрения обращений 
граждан из соцсетей губер-
натор обратил внимание 
на общественный транс-
порт. Павел Малков пору-
чил администрации Рязани 
взять на контроль вопрос 

с установкой терминалов 
для бесконтактной оплаты 
проезда. 

Участники заседания 
одобрили результаты де-
ятельности главного уп-
равления регионального 
Гостехнадзора, их предста-
вил начальник ведомства 
Александр Сандрыкин. Кро-
ме того, утвержден порядок 
предоставления единовре-
менных компенсационных 
выплат работникам сферы 
культуры в рамках програм-
мы «Земский работник куль-
туры». Поддержка предо-
ставляется тем, кто трудит-
ся в населённых пунктах с 
числом жителей до 50 тыс. 
человек. Необходимое фи-
нансирование в областном 
бюджете предусмотрено. В 
связи с реализацией Указа 
Президента РФ о националь-
ных целях развития страны 
до 2030 года и на перспекти-
ву до 2036 года в структуру 
региональной программы 
по развитию АПК включен 
новый проект «Кадры в аг-
ропромышленном комп-
лексе».

ДОПОЛНИТеЛЬНАя ВЫгОДА
Свои рекомендации по совершенство-
ванию работы с инвесторами дали уп-
равляющий региональным отделением 
Банка России Сергей Кузнецов, прези-
дент областной ТПП Людмила Козлова, 
бизнесмены, руководители организа-
ций и крупных компаний. Речь шла о 
совершенно новых направлениях ра-
боты. Сергей Кузнецов, в частности, 
подробно остановился на поддержке 
государством проектов технологичес-
кого суверенитета и структурной адап-
тации экономики.

Первые – направлены на создание 
новых и расширение или модерниза-
цию имеющихся производственных 
мощностей и технологий в 13 приори-
тетных отраслях, почти все из которых 

развиваются в Рязанской области. Про-
екты структурной адаптации экономи-
ки связаны с созданием и модерниза-
цией инфраструктуры для переориен-
тации российского экспорта в дружес-
твенные страны, а также с оказанием 
критически важных сервисных услуг.

«Чтобы кредитные организации 
были заинтересованы в финансиро-
вании проектов технологического су-
веренитета и структурной адаптации 
экономики, Банк России разработал 
и внедрил стимулирующее банковс-
кое регулирование», – сказал Сергей 
Кузнецов. 

Предусмотрено существенное сни-
жение нагрузки на капитал по таким 
кредитам, в отдельных случаях это сни-
жение в 2-3 раза. В итоге кредитование 

подобных проектов для банков более 
выгодно, чем каких-либо иных.

«Безусловно, выигрывают и органы 
власти, ведь развиваются инвестиции, 
внебюджетные средства привлекают-
ся в проекты, связанные с достижени-
ем технологического суверенитета и 
структурной адаптации экономики», – 
добавил Сергей Кузнецов.

По его словам, региональное отде-
ление Банка России совместно с облас-
тными комитетом инвестиций и туриз-
ма и министерством экономического 
развития ведет работу по возможнос-
ти комбинирования мер поддержки 
таких проектов с мерами поддержки 
бизнеса региона.

Юрий Евстифеев

/ ФОРУМ, стр. 1

о н состоялся в Рязан-
ском государствен-

ном медицинском уни-
верситете имени ака-
демика И.П. Павлова. 
На форум участников и 
организаторов площа-
док программы «Актив-
ное долголетие – «Здо-
ровая Рязань» приехали 
порядка ста пятидесяти 
человек со всей области, 
а также гости из других 
регионов. 

Их приветствовали рек-
тор РязГМУ Роман Калинин, 
начальник управления обще-
ственных отношений аппа-
рата администрации города 
Рязани Мария Бобкова, за-
меститель министра труда и 
социальной защиты населе-
ния Рязанской области Анд-
рей Кричинский.

– Образовательный фо-
рум проводится во второй 
раз. Раньше организаторами 
площадок выступало наше 
министерство и профильные 

организации. С конца про-
шлого года мы перешли на 
формат, когда площадки ор-
ганизовывают сами участни-
ки, привнося в проект что-то 
новое и вовлекая в него всё 
больше людей, – пояснил Ан-
дрей Кричинский. 

Первый обучающий фо-
рум проходил осенью. Его це-
лью было помочь подтянуть 
те или иные навыки органи-
заторов площадок програм-
мы «Активное долголетие – 
«Здоровая Рязань». Интерес 
к нему превзошёл все ожи-
дания. На форум приехали 
участники не только со всей 
Рязанской области, но и из 
других регионов. Второй об-
разовательный форум орга-
низовали по инициативе са-
мих «долголетов». 

– Он точно не последний. 
Мы планируем проводить та-
кие обучающие мероприятия 
как в межмуниципальном 
формате, так и в расширен-
ном – межрегиональном, – за-
верил Андрей Кричинский. 

Для участников форума 
были организованы темати-
ческие площадки с лекциями 
и практической работой. В 
качестве спикеров выступи-
ли общественные деятели, 
журналисты Рязани, Моск-
вы и Нижнего Новгорода. От 
них активисты узнали о воз-

можностях интернет-плат-
формы «Добро.ру», секреты 
успешного планирования и 
проведения мероприятий, 
а также приобрели базовые 
навыки для создания кон-
тента.

Яна Арапова

Повысить компетенции 
поможет оБРазоВательный ФоРум оРганизатоРоВ площадок  
актиВного долголетия 

Начнём с блинов
стаРтоВал ноВый сезон тематических яРмаРок 

п ервая в 2025 году яр-
марка, посвящённая 

Масленице, открылась на 
площади Победы. 

Свои товары здесь пред-
ставили предприниматели 
из Рязанского, Рыбновского, 
Сапожковского, Шиловско-
го районов и города Рязани. 
Жители и гости города могут 
попробовать продукцию перед 
покупкой. Чтобы весело и с 
настроением встретить широ-
кую Масленицу, в день откры-
тия ярмарки для горожан про-
вели праздничный концерт. 
Масленичная ярмарка (0+) 
будет работать до 2 марта, 
ежедневно с 10.00 до 19.00.

Обустройство городских 
ярмарочных пространств про-
водится Агентством развития 
бизнеса региона по поруче-

нию губернатора Павла Мал-
кова. На сегодняшний день 
обустроены четыре площад-
ки: в микрорайоне Дашково-
Песочня (около ТЦ «Европа»), 
в микрорайоне Канищево 
(возле ТЦ «Кит»), в Московс-
ком районе (у ЦНТИ), а также 
на площади Победы. Там уста-
новлены освещение, лавочки 
и урны, оборудованы парков-
ки. Теперь почти во всех мик-
рорайонах Рязани действуют 
современные ярмарочные 
площадки, где можно при-
обрести свежие продукты от 
местных производителей по 
доступным ценам. В прошлом 
году АРБ организовало на 
этих площадках 101 ярмарку 
выходного дня и 11 темати-
ческих ярмарок.

Михаил Скрипников 

едем на помощь 
ВолонтёРы отпРаВились В куРск 
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о чередная группа во-
лонтёров отправи-

лась помогать раненым 
бойцам. На это раз пункт 
назначения – военный 
госпиталь в Курске. 

Четверо волонтёров име-
ют необходимую подготовку, 
все они из Кадомского райо-
на. Пятый участник группы 
(с Алтая) присоединится к 
товарищам на месте. Перед 
поездкой волонтёры прошли 

инструктаж и обсудили свои 
задачи с руководством шта-
ба общественной поддержки 
партии «Единая Россия». За 
чашкой чая они рассказали о 
своих предыдущих поездках и 
о планах на будущее. Большая 
часть волонтёров имеет опыт 
работы в зоне СВО. Для одно-
го из участников эта поездка 
стала уже пятой с момента на-
чала спецоперации. 

– Моя профессия – пре-
подаватель. Мы учим под-

растающее поколение. И 
чтобы это было не только на 
словах, но и на деле, я реши-
ла стать частью волонтёрс-
кого отряда. Тем более что 
мои деды воевали в Вели-
кую Отечественную войну, а 
брат служил в Афганистане. 
Пришла моя очередь участ-
вовать в исторических собы-
тиях. Готова к трудностям. В 
мои обязанности будут вхо-
дить задачи ухода за ране-
ными, уборка территории. 

Есть некоторое волнение, но 
это нормально, – рассказы-
вает глава муниципального 
образования Кадомский му-
ниципальный район Галина 
Макеева. 

С собой волонтёры взяли 
гуманитарный груз, который 
включает в себя не только 
то, что заказывал госпиталь, 
но и подарочные наборы для 
бойцов.

Михаил Скрипников 
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В региональном пра-
вительстве состоя-

лась встреча губерна-
тора Павла Малкова и 
сопредседателя Ассоци-
ации юристов России, за-
служенного юриста РФ 
Владимира Плигина, ко-
торый находится в Ряза-
ни с рабочей поездкой.

В ходе встречи обсужда-
лись направления взаимо-
действия правительства об-
ласти и Ассоциации юристов 
России, в числе главных – 
поддержка участников специ-
альной военной операции и 
их семей. Павел Малков рас-
сказал о том, как реализуется 
программа «Герои 62», кото-
рая даст возможность вете-
ранам СВО проявить себя на 
гражданской службе.

Губернатор поблагода-
рил Владимира Плигина за 
внимание к региону и боль-
шую поддержку, которую 
получает Рязанская область 
в вопросах юридической по-
мощи бойцам СВО и членам 
их семей. «Поддержка СВО – 
наш особый приоритет. Ра-
ботаем с ассоциацией в этом 
вопросе очень тесно. Везде, 
где необходимо, участники 
спецоперации юридической 
помощью обеспечены. И в 
целом пакет мер соцподде-
ржки реализуется у нас в 
полном объёме», – отметил 
глава региона.

Сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России Влади-
мир Плигин поблагодарил 
за приглашение. Он напом-
нил, что на съезде партии 
«Единая Россия» Президент 

подчеркнул важность адрес-
ной работы с гражданами, в 
первую очередь с бойцами 
СВО и их семьями. Влади-
мир Плигин высоко оценил 
эту работу в регионе, отме-
тив, что эффективная де-
ятельность правительства 
области позволила в числе 
первых в стране запустить 
кадровую программу «Герои 
62» в развитие федерально-
го проекта «Время Героев». 
«Такой подход к работе с 
людьми исключительно ва-
жен сегодня. Ассоциация 
юристов России, как одна из 
ведущих общественных ор-
ганизаций страны, старает-
ся быть максимально полез-
ной и активно участвует в 
развитии российского граж-
данского общества. Благода-
рю вас за поддержку в этом 

направлении», – сказал Вла-
димир Плигин. Он добавил, 
что с Рязанской областью 
связаны яркие страницы 
истории русского воинства, 
в Рязани готовят элиту ар-
мии – офицеров ВДВ. Кро-
ме того, Владимир Плигин 
обратил внимание на замет-
ные позитивные перемены в 
облике города, который ак-
тивно развивается.

В рамках рабочей поезд-
ки в Рязанскую область Вла-
димира Плигина состоялась 
встреча в юридическом ин-
ституте РГУ имени С.А. Есе-
нина с членами совета Ря-
занского регионального от-
деления общероссийской 
общественной организации 
«Ассоциация юристов Рос-
сии», юридической обще-
ственностью.

Адресно и эффективно
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АПК: ДЕЛА И ЛЮДИ

Фермерское хозяйство – опора села 
В ОБЛАСТИ АКТИВНО РАЗВИВАЮТ МАЛЫЕ ФОРМЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ 

Ф ермеры имеют особое значение для будущего 
села, хотя в структуре валового продукта всего 

рязанского агропромышленного комплекса они про-
изводят чуть более 7,1% всей продукции. Но каждый 
год в регионе появляются молодые специалисты и 
опытные профессионалы, которые приходят к выво-
ду, что конкретно им будет интереснее работать са-
мостоятельно, а не по найму, а это приводит к появ-
лению своего хозяйства. Растет спрос на фермерские 
продукты, что связано с возможностью проследить 
весь путь продукции от поля до прилавка и даже лич-
но пообщаться с фермером, расспросить его о мето-
дах выращивания растений или разведения живот-
ных. Большую роль в этом сыграла политика руко-
водства региона, нацеленная на поддержку ярмарок 
выходного дня, магазинов фермерской продукции и 
расширения практики обязательного присутствия в 
сетевых супермаркетах стендов с продовольственной 
продукцией Рязанщины. 

На контроле
В ЮЖНЫХ РАЙОНАХ ВНИМАТЕЛЬНО СЛЕДЯТ ЗА ОЗИМЫМИ

З имняя погода в текущем году отличается нехарак-
терными для этого времени года температурами 

и малым количеством осадков. В связи с этим специ-
алисты обращают внимание на состояние озимых. В 
норме молодые растения, которые относятся к зер-
новым культурам, должны зимовать под слоем сне-
га. Но поля были укрыты только в феврале. На отде-
льных полях, расположенных на юге области, пре-
имущественно в зоне черноземов, отмечались случаи 
начала роста озимых, что может негативно сказаться 
на их выживаемости зимой и ранней весной. 

большой процент – в стадии 
кущения.

За счет существующего 
снежного покрова состояние 
озимых можно охарактеризо-
вать как удовлетворительное. 
На сегодняшний день озимые 
находятся в стадии покоя.

В Сараевском районе, по 
словам начальника отдела 
сельского хозяйства адми-
нистрации Юрия Литвинова, 
ситуация с озимыми отсле-
живается регулярно, но сей-
час это затруднено из-за сне-
га. В целом растения должны 
находиться в нормальном со-
стоянии. 

В районах области, рас-
положенных севернее, в те-
ории озимые должны чувс-
твовать себя хорошо из-за 
более низких среднесуточ-
ных температур, но монито-
ринг ведется специалистами 
местных отделов сельского 
хозяйства и агрономами пов-
семестно, где это технически 
возможно. 

Михаил Скрипников 

Елена Коткова

ТРАДИЦИИ – КАК 
ФУНДАМЕНТ БУДУЩЕГО 
В региональном министерс-
тве сельского хозяйства и 
продовольствия отмечают, 
что фермеры важны еще и 
как фактор сохранения и рас-
пространения особой культу-
ры отношения к сельскому 
труду, сбережения традиций 
и характерной дисциплины, 
которая относится к тем, кто 
на своей земле может счи-
тать себя ответственным хо-
зяином. Фермерские хозяйс-
тва оперативнее и пластич-
нее подстраиваются под ры-
нок, способный производить 
«нишевую» и оригинальную 
продукцию, и все это рабо-
тает в целом на бренд Ря-
занской области. Важно и 
то, что всё больше фермеров 
начали формировать вокруг 
себя позитивную среду. Они 
активно участвуют в жизни 
своих населенных пунктов, 
поддерживают местные ини-
циативы, а в некоторых му-
ниципалитетах области, где 
нет интересов у крупных аг-
рохолдингов, развитие сель-
ского хозяйства как явления 
зависит только от фермерс-
ких семей, их предпринима-
тельского потенциала. 

Сейчас в Рязанской облас-
ти действуют 280 крестьянс-
ких хозяйств. Их число увели-
чивается несколько лет под-
ряд. Во многом это связано 
с прозрачностью механизма 
получения грантов и бесплат-
ным сопровождением со сто-
роны центра компетенций в 
сфере сельхозкооперации и 
поддержкой фермеров. Толь-
ко в прошлом году открылось 
15 новых КФХ. Всего же вы-
ручка фермеров и индивиду-
альных предпринимателей, 
которые непосредственно 
связаны с сельским хозяйс-

твом, только в 2024 году со-
ставила 8,6 миллиарда руб-
лей. За год этот показатель 
вырос более чем на миллиард 
рублей. Рентабельность КФХ 
и ИП пару лет назад составля-
ла 19,8%, и это всё в услови-
ях санкций, к которым тогда 
еще не так хорошо приспосо-
бились, как сейчас.

ГОСПОДДЕРЖКА 
РАСШИРЯЕТ ГОРИЗОНТЫ 
По словам заместителя ми-
нистра сельского хозяйства 
и продовольствия Рязанской 
области Евгения Кошелки-
на, помимо субсидий, ко-
торые представляются для 
всех сельхозтоваропроизво-
дителей, есть особые отрас-
левые меры поддержки, и 
они касаются именно фер-
мерских хозяйств. Для начи-
нающих фермеров предус-

мотрен грант под названием 
«Агростартап». Интересно 
то, что на него могут пре-
тендовать физические лица, 
еще не зарегистрировавшие 
свое хозяйство. Сейчас на-
блюдается тенденция, когда 
городские жители, осознав, 
что жизнь на селе не только 
приятнее, но и потенциально 
выгоднее, причем для людей, 
которые не боятся трудиться 
много и сосредоточенно ради 
собственного дела, резко ме-
няют стиль жизни, переез-
жают в сельскую местность. 
И на этом этапе им особен-
но важна всесторонняя гос-
поддержка, которая позволит 
стартовать в новую жизнь и в 
новом качестве. Конечно, и 
для тех, кто родился и вырос 
на селе, этот вариант также 
интересен и близок. Еще на 
эту форму грантов могут пре-
тендовать индивидуальные 
предприниматели, главы 
КФХ, зарегистрированные в 
текущем финансовом году. 

– Максимальная сумма, 
предусмотренная для подде-
ржки, в этом случае составит 
7 миллионов рублей на раз-
ведение крупного рогатого 
скота, еще миллион рублей 
можно получить, если часть 
средств гранта будет направ-
лена на внесение в недели-
мый фонд сельхозпотребко-
оператива. До 5 миллионов 
рублей предоставляется на 
иные виды деятельности, 
кроме свиноводства. В ус-
ловиях присутствует софи-
нансирование: 90% – средс-
тва гранта, а 10% – средства 
самого фермера, которые 

он готов вложить в проект. 
Грант можно тратить на 
приобретение сельхозтех-
ники (не старше трех лет), 
строительство, реконструк-
цию и капитальный ремонт 
зданий и помещений, при-
обретение скота, птицы, 
рыбопосадочного матери-
ала, оборудования, приоб-
ретение земель сельхозна-
значения. Поддерживается 
и оплата стоимости проект-
но-сметной документации. 
Срок освоения гранта пос-
ле одобрения конкурсной 
комиссией – 18 месяцев. В 
прошлом году победителя-
ми гранта «Агростартап» в 
Рязанской области стали 15 
участников. Суммарно они 
получили 59 миллионов 
рублей, – рассказывает зам-
министра сельского хозяйс-
тва и продовольствия Рязан-
ской области Евгений Ко-
шелкин. – В текущем году 
меняется структура господ-
держки фермеров. Ранее в 
Рязанской области действо-
вал грант «Семейная фер-
ма». Теперь, после обсужде-
ния с фермерским сообщест-
вом, решено запустить одно-
именную субсидию. Ее усло-
вия таковы: сначала фермер 
тратит свои средства инвес-
тиции в основной капитал, а 
затем до 60% затрат ему воз-
мещает государство. Если 
раньше поддержка касалась 
в основном строительства, 
то теперь приоритет отдан 
закупке техники, навесного 
оборудования, комплекта-
ции цехов переработки, при-
обретению сельскохозяйс-

твенных животных. Внедре-
но новое направление – те-
перь помогают приобрести 
газопоршневые установки 
со стоимостью монтажа. В 
2025 году на это направле-
ние в регионе предусмотре-
но 96 миллионов рублей. 

Активно развиваются сель-
хозпотребкооперативы. И для 
тех, кто в них вошел, и тем 
более создал, предусмотрена 
соответствующая субсидия. 
Она касается приобретения 
имущества (компенсируется 
до 50% затрат, но не более 3 
млн рублей на кооператив). 
Возмещается часть сумм на 
покупку крупного рогатого 
скота взамен животных, боль-
ных лейкозом. Здесь условия 
почти те же, то есть компен-
сация 50% затрат, но уже до 
10 млн рублей на коопера-
тив. Кооперативы получают 
субсидию на приобретение 
оборудования для маркиров-
ки сельхозпродукции, на по-
купку мобильных торговых 
объектов (автолавок). Если 
кооператив закупает у своих 
членов или у хозяев ЛПХ про-
дукцию, то и эти затраты в 
размере 10–15% можно ком-
пенсировать в зависимости от 
выручки. Ожидается, что эту 
поддержку в текущем году по-
лучат порядка пяти коопера-
тивов области. 

Федеральным грантом 
«Агротуризм» могут вос-
пользоваться малые и мик-
ропредприятия, которые ра-
ботают на селе, имеют ста-
тус сельхозтоваропроизво-
дителя и занимаются расте-
ниеводством, животноводс-
твом, охотой или рыбалкой. 
Могут участвовать и коопе-
ративы, специализирующи-

еся на производстве пище-
вых продуктов. Средства мо-
гут пойти на строительство 
гостиничных домов, обору-
дование пляжей, прогулоч-
ных треков, зон отдыха, бла-
гоустройство территорий, 
приобретение транспорта, 
прогулочных лодок, квадро-
циклов и многое другое. 

Появился грант «Агромо-
тиватор», с которым региону 
еще предстоит поработать. 
Он рассчитан на поддержку 
ветеранов СВО, которые воз-
вращаются к мирной жиз-
ни. Грант в текущем году 

запущен в пилотном режи-
ме в нескольких регионах. 
В Рязанской области есть 
предварительные заявки на 
эту меру поддержки, кото-
рую вполне возможно за-
пустить в следующем году. 
Прямо сейчас бойцы СВО 
могут принять участие в «Аг-
ростартапе». 

ФЕРМЕРЫ, КОТОРЫЕ 
СМОГЛИ БОЛЬШЕ 
ДРУГИХ 
В Рязанском районе на се-
мейной ферме Елены Котко-
вой освоили новое направ-

ление – теперь здесь выра-
щивают тюльпаны. Больше 
десяти лет Елена занимается 
производством ягод – мали-
ны, голубики, садовой зем-
ляники. А теперь семья Кот-
ковых решила заняться вы-
ращиванием ещё и голланд-
ских тюльпанов. В теплице 
применена современная тех-
нология: используют ящики 
с гидропоникой, цветы рас-
тут на специальном раство-
ре. Количество сортов тюль-
панов – 25. В будущем Кот-
ковы планируют расширить 
теплицы и втрое увеличить 
количество выращиваемых 
цветов.

Александр Косоногов, 
хозяйство которого распо-
ложено в деревне Наумово 
Рязанского района, зани-
мается мясным животно-
водством. В 2023 году пред-
приниматель стал одним из 
победителей конкурса и по-
лучил грант «Агростартап» 
почти 2,9 млн рублей. На 
средства гранта Александр 
приобрёл фронтальный ми-
ни-погрузчик. Сейчас в хо-
зяйстве Александра Косо-
ногова 82 головы крупного 
рогатого скота специализи-
рованной мясной породы – 
абердин-ангусской. Мра-
морную говядину с фермы 
продают на переработку на 
расположенный в районе 
мясокомбинат. 

Благодаря поддержке го-
сударства семейная ферма 
Кузнецовых в деревне Об-
резки Сапожковского райо-
на получила существенный 
импульс в развитии. Фермер-
ское хозяйство Алексея Куз-
нецова работает с 2008 года, 
и изначально основным ви-
дом деятельности было вы-
ращивание зерновых куль-
тур. В 2021 году Алексей и 
его отец Юрий Иванович 
решили расширить деятель-
ность хозяйства и открыть 
новое направление – мясное 
животноводство, для этого и 
создали семейную ферму. В 
2022 году ферма стала побе-
дителем отбора и получила 
грант на развитие в размере 
28 млн рублей. Кроме того, 
в расширение фермы Кузне-
цовы инвестировали 23 млн 
рублей собственных средств. 
На средства гранта они пост-
роили телятник, приобрели 
оборудование и трактор, за-
купили 210 голов молодняка 
крупного рогатого скота спе-
циализированной мясной по-
роды – герефордской.

Михаил Скрипников 

В Милославском районе, 
по информации начальника 
сектора сельского хозяйства 
Николая Кулешова, непос-
редственно перед тем, как 
недавно на поля района лёг 
относительно стабильный 
снежный покров, озимые 
находились в нормальном 

состоянии. Теперь остает-
ся ждать весеннего схода 
снега, чтобы уточнить кар-
тину. 

В Александро-Невском 
районе озимые посеяли в ав-
густе – сентябре 2024 года.

В зиму растения «ушли» 
в стадии прорастания, не-
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На «Продэкспо-2025» в Москве на 
коллективном стенде Рязанской об-
ласти представлены мясная и рыбная 
продукция («Напалков», «Вкуснова», 
Скопинский мясоперерабатываю-
щий комбинат, «Балт-Ост»), заморо-
женные продукты быстрого приго-
товления («Русский мороз», «Лина», 
«Рецепт вкуса», «Полинка»/«Вышний 
город»), снеки, продукция из карто-
феля (Касимовский картофелепере-
рабатывающий комбинат, «Источ-
ник-Логистинг»), сладости, шоко-
лад, выпечка («Юнион», «Верность 
качеству», «Лаборатория счастья», 
Новомичуринский хлебозавод), на-
питки («Анклав», «Утренняя звезда»). 
За несколько дней работы выстав-
ки тысячи человек посетили стенд и 
продегустировали продукты. По ито-
гам отраслевого конкурса «Иннова-
ционный продукт» золотой медалью 
награждена компания «Юнион» (Ря-
зань) за мармелад, а в конкурсе «Луч-
ший продукт 2025 года» нескольки-
ми медалями отмечен предпринима-

тель Симаков Илья Николаевич (с. 
Шумашь Рязанского района), в том 
числе – золотыми.

Представители рязанских ком-
паний провели более 200 деловых 
встреч. В их числе переговоры с по-
тенциальными покупателями из Ки-
тая, Узбекистана, Армении, а также 
встреча с коллегами из Российско-
Китайской гильдии коммерции для 
обсуждения путей выхода производи-
телей области на рынок Китая. Рязан-
цы также договорились с представите-
лями федерального Центра развития 
экспорта продукции АПК Минсельхо-
за России «Агроэкспорт» об участии в 
выставках и бизнес-миссиях центра. 
Всего на выставке новые бренды, ин-
новационные продукты, эксклюзив-
ные деликатесы представили более 
1800 компаний из 36 стран. Рязанс-
кие участники продемонстрировали 
высокое качество и конкурентоспо-
собность своей продукции.

Соб. инф.

Товар лицом 
РЯЗАНСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ПРЕДСТАВИЛИ СВОЮ 
ПРОДУКЦИЮ НА КРУПНЕЙШЕЙ В РОССИИ И ВОСТОЧНОЙ 
ЕВРОПЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКЕ 
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П ризнайтесь, как часто вы задаете себе этот воп-
рос, когда нужно с кем-то связаться. Лично я – 

довольно-таки часто, особенно, если речь идет о 
незнакомом человеке. Позвонить? Отправить со-
общение через мессенджер или эсэмэску? А может, 
голосовое или даже видеокружочек? 

Такое разнообразие форм коммуникации появилось отно-
сительно недавно. Когда я только начинала работать в жур-
налистике, мы всё время кому-то звонили или принимали 
звонки, причём, как правило, по городскому телефону. Он 
не умолкал в редакции нашей районки на протяжении все-
го рабочего дня. Сейчас трудно представить, как мы такое 
выдерживали, когда с учредителями, героями публикаций, 
читателями, источниками информации, со всеми нужно 
было общаться (о, ужас!) через звонки. Сегодня кажется, 
что так работать – никаких сил не хватит. Когда появилась 
возможность списываться через мессенджеры, то все инт-
роверты (да и не только они) облегченно вздохнули: можно 
теперь особо не выходить из зоны комфорта. Очень удоб-
но – спору нет. Затем как альтернатива переписке, но бо-
лее живая, появилось нечто среднее между звонками и со-
общениями – голосовое послание. И буквально несколько 
лет назад изобрели голосовые с видеоизображением – так 
называемые «кружочки». 

И вот уже вокруг себя мы видим людей, бесконечно с 
кем-то переписывающихся, что-то надиктовывающих, да и 
сами в этих людей медленно, но верно превращаемся. Оче-
видное удобство оборачивается буквально сращением рук 
и зрительного аппарата с экраном мобильного телефона. 
Личные переписки, многочисленные чаты – мы постоянно 
в них что-то пишем, пишем, пишем… У среднестатистичес-
кого работающего человека число ежедневных интернет-
коммуникаций ширится просто в геометрической прогрес-
сии. Звонить или принимать звонки становится попросту 
некогда. И теперь, когда видишь чей-то входящий, нет-нет, 
да и промелькнет в голове мысль с нотками раздражения: 
«Ну неужели так трудно написать?» А это уже признак того, 
что человек, очевидно, перегружен входящей и исходящей 
информацией. 

Возникает вопрос: можно ли как-то отладить эту сто-
рону нашей современной жизни? Скорее, да, чем нет. Но 
лично я не знаю ни одного человека, у которого это с ус-
пехом получалось бы. Впрочем, можно начать хотя бы с 
того, чтобы определить для себя примерные приоритеты, 
сколько, по каким каналам и с кем общаться; не хвататься 
за телефон при каждом его звуковом сигнале или вибрации. 
Словом, беречь свое цифровое пространство и уважать в 
этом смысле окружающих, не врываясь к ним, например, 
с часовым телефонным разговором, десятком голосовым 
или «многоэтажным» сообщением в надежде на быстрый 
и вдумчивый ответ. 

Кстати, на этот счет уже придуманы простые правила, 
которые разъясняют, когда уместно писать, а когда зво-
нить. К примеру, звонить имеет смысл, когда вы не уве-
рены, верно ли будут поняты или восприняты ваши сло-
ва через текст (не секрет, что одни и те же слова можно 
трактовать абсолютно по-разному). Письменные же со-
общения уместны в случае, когда необходимо, чтобы ин-
формация точно была доставлена адресату – человек мо-
жет забыть перезвонить, а сообщение прочитает с боль-
шей вероятностью.
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СПОРТИВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Объектами Единой системы газос-
набжения являются магистральные га-
зопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопрово-
дов, крановые площадки, необслужива-
емые усилительные пункты (НУП), антен-
но-мачтовые сооружения, контрольные 
пункты телемеханики (КП ТМ), катодные 
станции с анодными заземлителями.

Для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с поврежде-
нием указанных объектов, запрещает-
ся любой вид деятельности в охранной 
зоне объектов Единой системы газос-
набжения без письменного разрешения 
уполномоченного представителя фили-
ала ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Истьинское ЛПУМГ на территории Ря-
занской области.

Будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газоп-
роводов! Указанные объекты обозначе-
ны на местности специальными инфор-
мационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний от 
оси газопровода, с целью предупрежде-

ния нежелательных последствий и предо-
твращения несчастных случаев, просьба 
обращаться в филиал ООО «Газпром 
трансгаз Москва» Истьинское ЛПУМГ.

КОНТАКТНЫЕ ДАННЫЕ 
ДЛЯ ОБРАЩЕНИЙ:

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Истьинское ЛПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон +7 
(49151) 2-14-30);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Гавриловское ЛПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховиц-
кий район, поселок Газопроводск, теле-
фон +7 (49663) 6-35-53, доб. 206);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Моршанское ЛПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршан-
ский район, поселок Газопровод, теле-
фон +7 (47533) 9-42-06);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Путятинское ЛПУМГ (адрес: 
391480, Рязанская обл., Путятинский 
район, село Путятино, телефоны: +7 
(49146) 2-16-74, 2-12-40 (диспетчер – 
круглосуточно).

ВНИМАНИЕ!
ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ МОСКВА» ПРЕДУПРЕЖДАЕТ!

Людмила
ИВАНОВА
 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ
КОРРЕСПОНДЕНТ

НАПИСАТЬ ИЛИ ПОЗВОНИТЬ?

КУЛЬТУРА

От Полонского к Есенину
В Рязанской областной 

универсальной науч-
ной библиотеке имени 
Горького подвели итоги 
минувшего года, прошед-
шего под именем Я.П. По-
лонского, и обозначили 
планы празднования 130-
летия С.А. Есенина.

С приветственным словом 
к собравшимся обратилась ди-
ректор РОУНБ имени Горько-
го Наталья Гришина: «Цель се-
годняшней встречи – не толь-
ко открыть Год Есенина, но и 
подвести некоторые итоги на-
шей совместной работы в год 
минувший, посвященный Яко-
ву Петровичу Полонскому».

Наталья Николаевна отме-
тила: в связи с празднованием 
205-летия поэта состоялись 
открытие Года Полонского в 
рамках патриотического мо-
лодежного форума «Наука по-
беждать», фестиваль Полонс-
кого, выставка в Музее книги 
«Наследник пушкинских тра-
диций» и «Весь мир открыт 
моим очам…», III Междуна-

родная конференция «Я.П. По-
лонский: творчество, судьба, 
эпоха», праздничный вечер 
«Мое сердце – родник». В ряде 
мероприятий участвовали по-
томки поэта.

Межрегиональная онлайн-
акция «Читаем Полонского» 
подарила любителям поэ-
зии забытое стихотворение 
Я.П. Полонского, взятое из 
пятитомного прижизненного 
собрания 1896 года. Это про-
изведение, которое прочла 
Наталья Гришина, по мнению 
доктора филологических наук, 
профессора РГУ им. С.А. Есе-
нина Ольги Ефимовны Воро-
новой, своеобразный полити-
ческий манифест, в котором 
дана русская национальная ха-
рактеристика, образ русской 
цивилизации.

Особое внимание было 
уделено презентации макета 
книги «Венок Якову Петро-
вичу Полонскому». Был пред-
ставлен первый том, который 
планируется к изданию в этом 
году. В него войдут лиричес-
кие и прозаические произве-

дения, эпиграммы, пародии, 
поздравления с юбилеями, 
отклики на смерть поэта. Вто-
рой том будет подготовлен 
чуть позже.

Говоря о праздновании 
юбилея Сергея Есенина, Ольга 
Воронова заметила: «Мы всту-
паем в большой есенинский 
год, идея проведения в масш-
табах всей страны, русского 
зарубежья Года Есенина под-
держана нашим Президентом. 
Уже опубликованы его пору-
чения Администрации Прези-
дента, Правительству Россий-
ской Федерации о проведении 
масштабных государственных 
мероприятий». Планируется 
государственный вечер с учас-
тием послов дружественных 
стран, фестиваль театральных 
спектаклей, посвященных Есе-
нину, музыкальные, творчес-
кие встречи.

И, конечно, широко отме-
тят эту дату в Рязанской об-
ласти. Был анонсирован сов-
местный проект библиотеки 
имени Горького и РГУ имени 
С.А. Есенина «Год Есенина», 

посвященный юбилею поэ-
та. Запланированы научно-
практические конференции, 
симпозиумы, среди которых 
«Рязанская земля: история, 
культура, общество», «Есенин 
в XXI веке», проведение Все-
российской Есенинской не-
дели в библиотеках; создание 
объединения библиотек, но-
сящих имя С.А. Есенина; пре-
зентация проекта «Всемирная 
карта есенинских мест. Вос-
точный вектор»; организация 
площадки, посвященной юби-
лею поэту, громких чтений 
«Мой Есенин» в рамках фес-
тиваля «Читающий мир»; про-
ведение игры «Знакомый ваш 
Сергей Есенин» и поэтическо-
го митинга; организация кон-
цертной программы «В нем 
пела душа России», цикла лек-
ций представителей ведущих 
культурных учреждений Рос-
сии «Есенинский лекторий». 
Марафоны, конкурсы, акции – 
проведение международного 
марафона «#С Есениным в 
сердце», акции «Есенинский 
диктант». Запланированы 

различные выставочные про-
екты – «Я расскажу про свою 
тебе жизнь», «Несказанное, 
синее, нежное…», «Без России 
не было бы меня», «Есениниа-
на в экслибрисе» и др.

Особенно Ольга Ефимовна 
отметила фестиваль «Есенинс-
кая весна», в котором традици-
онно принимает участие боль-
шое количество студентов.

А открылся новый проект 
лекцией доктора филологи-
ческих наук, члена Союза 
писателей России Ольги Во-
роновой «Я.П. Полонский и 
С.А. Есенин». Она отметила, 
что Сергея Есенина и Якова 
Полонского объединяет мно-
гое: исповедальность стиха, 
музыкальность, переплетение 
романтических и лирических 
элементов, любовь к русской 
народной песне, темы люб-
ви, природы. А еще – схо-
жие биографические момен-
ты. Например, своеобразное 
«благословение русского им-
ператорского дома» в виде па-
мятных подарков. Гимназист 
Яков Полонский в 1837 году 
получил золотые часы за со-
чинение стихотворения в 
честь приезда цесаревича – 

будущего Александра Осво-
бодителя и исполнение гим-
назическим хором его про-
изведения на мотив «Боже, 
царя храни!», когда он учился 
в 1-й мужской гимназии Ряза-
ни. Сергей Есенин во время 
Первой мировой войны, бу-
дучи военным санитаром, на 
литературном вечере в июле 
1916 года в Царском Селе, 
на котором присутствовала 
вдовствующая императрица 
и четыре ее дочери, прочи-
тал свое стихотворение «Ца-
ревнам» («В багровом заре-
ве закат шипуч и пенен…»), 
отрывки из поэмы «Русь». В 
честь Дня ангела Марии пре-
поднес лист с лирикой, офор-
мленный старинной вязью и 
украшенный золотой парчой. 
За это Сергей Александрович 
получил от старшей дочери 
золотой перстень с изумру-
дом с изображением царской 
короны.

Год Есенина обещает быть 
интересным не только насы-
щенной программой меро-
приятий, но и увлекательны-
ми открытиями.

Елена Суворкина 

«Щит Родины – сердце солдата» 
Вечер состоялся в област-

ной библиотеке имени Горь-
кого в преддверии Дня за-
щитника Отечества. Татьяна 
Бочарова, приветствуя гос-
тей, подчеркнула: «У нас всех, 
членов рязанского отделения 
Союза писателей России, есть 
стихи, очерки, проза на воен-
ную тему. Нами выпущено 
много книг, посвященных и 
Великой Отечественной вой-
не, и специальной военной 
операции». Она отметила, что 
члены рязанского отделения 
приняли участие в составле-
нии общероссийских коллек-
тивных сборников: «Стихи из 
огня», «ПоZыVной – Победа!», 
«Оберег» и др. Вышли в свет 
книги Ольги Козловцевой, 
Андрея Пронина, Нурислана 
Ибрагимова, Владимира Хо-
мякова, Сергея Панферова. 
Готовится к изданию коллек-
тивный сборник стихотворе-
ний, посвященный специаль-
ной военной операции. 

На вечере были представ-
лены произведения, посвя-

щенные СВО и Великой Оте-
чественной войне. 

На фронтах Великой Оте-
чественной сражались мно-
гие писатели и поэты. Сре-
ди них Всеволод Багрицкий, 
Эдуард Асадов, Павел Коган, 
Константин Ваншенкин, Ми-
хаил Светлов, Булат Окуджа-
ва, Александр Твардовский, 
Ярослав Смеляков, Констан-
тин Симонов, Юлия Друни-
на. Прошлый год, 2024-й, был 
объявлен Годом лейтенант-
ской прозы, в рамках которо-
го отмечалось столетие Юрия 
Бондарева, Василя Быкова, 
Владимира Богомолова, Бо-
риса Васильева.

В Рязанском отделении 
Союза писателей состояли 
участники Великой Отечес-
твенной войны Борис Жаво-
ронков, Николай Родин, Ми-
нель Левин, Георгий Рыжен-
ков. В 2025 году, к 100-летию 
Бориса Жаворонкова, поста-
новлением Союза писателей 
России он навечно зачислен 
в список региональной орга-

низации, его имя присвоено 
Рязанской областной детской 
библиотеке.

Честь открыть вечер вы-
пала сыну Бориса Жаворон-
кова – Михаилу, который 
прочитал два стихотворения 
отца-фронтовика: «Письмо с 
фронта» и «Вечный огонь». 
Михаил Жаворонков расска-
зал об отце, который подрос-
тком работал на военном за-
воде по производству мин для 
военно-морского флота, а в 
17 лет добровольцем ушел 
на фронт.

Тему подвига наших вои-
нов, их мужества продолжили 
Марина Цветкова, Валерий 
Хлыстов, Валерий Самарин. 

Специальной военной 
операции посвятил свой 
очерк «Очищение» Влади-
мир Петропавловский, о 
ее героях – стихотворения 
и песни Андрея Пронина 
(с ними он выступал перед 
бойцами в Херсонской об-
ласти в декабре 2024 года), 
в лирике Татьяны Бочаро-

вой, в произведениях бар-
да Алексея Фошина, поэтов 
Владимира Голикова и Ма-
гомеда Али. Об этом книга 
стихов Владимира Хомяко-
ва, сын которого погиб в 
зоне СВО.

Тема военных династий 
стала особой на вечере. Та-
тьяна Бочарова представила 
Наталью Шаманову, чей сын 
Алексей участвует в специ-
альной военной операции. 
Он продолжает дело своего 
дяди – генерал-полковника 
десантных войск Владимира 
Шаманова. 

В вечере приняли участие 
не только профессиональные 
литераторы, но и учащиеся 
колледжа электроники – мо-
лодые поэты.

– Все мы должны быть до-
стойны памяти героев про-
шлого, памяти героев на-
стоящего и будущего, – ска-
зал, завершая вечер, Андрей 
Пронин.

Елена Суворкина 
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Р язанское региональное отделение Союза писа-
телей России посвятило литературно-музыкаль-

ный вечер под таким названием Году защитника 
 Отечества.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. На би-
атлонном комплексе «Алмаз» 
состоялась всероссийская гон-
ка Легкова, собравшая более 
1000 участников со всей Рос-
сии. Активное участие почти 
во всех возрастных группах 
на дистанциях от 1 км до 15 
км приняли лыжники спортив-
ной школы зимних видов спор-
та «Алмаз», которые показали 
свое мастерство, заняв при-
зовые места. Победителями 
стали Андрей Алипкин на 10 
км, Диана Тоньшина – 10 км, 
Ксения Величко – 5 км. Второе 
место на 3 км заняла Викто-
рия Распосиенко. Победите-
лей, призеров соревнований 
и тренеров поздравили минис-
терство физической культуры 
и спорта Рязанской области и 
руководство спортивной шко-
лы «Алмаз». 
– Мы рады принимать такие со-
ревнования на рязанской зем-
ле. Создатель и идейный вдох-
новитель гонки – Александр 
Легков – ещё раз доказал, что 
спорт объединяет и является 
стимулом к ведению здорового, 
активного образа жизни.

Мы видим интерес рязанцев к 
проведению такого рода со-
ревнований, продолжим такую 
практику и в дальнейшем, – 
сказал министр физкультуры 
и спорта области Владислав 
Фролов. 

САМБО. В Пензе прошло пер-
венство России по самбо U-20 
среди юниоров, юниорок и 
юниоров по боевому самбо. 
Более 550 самбистов со всей 
России боролись за путёвки 
на первенство Европы на Кип-
ре и на первенство мира в Ин-
донезии. 
Воспитанник СШОР «Родной 
край – спорт» Максим Исаев 
завоевал бронзовую медаль 
в весовой категории до 64 кг. 
Его первый тренер – Оксана 
Александровна Шульгина. В 
настоящее время спортсмен 
занимается под руководством 
Евгения Савельева и заслужен-
ного тренера России Констан-
тина Фофанова. 

Б А С К Е Т Б О Л .  В  С Ш О Р 
«Единство» состоялся XXIV 
открытый межрегиональный 

турнир на призы семьи Пано-
вых, в котором приняло учас-
тие восемь команд. Места 
распределились следующим 
образом: Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, Воронеж, 
Ухта, Тольятти, Старый Ос-
кол, Тула, Рязань. Награжде-
ние проводили заслуженный 
мастер спорта Сергей Юрье-
вич Панов и его мама Зинаида 
Сергеевна. 
Почетными гостями в первый 
день турнира стали олимпийс-
кий чемпион по лыжным гонкам 
Александр Легков, президент 
Рязанской областной феде-
рации баскетбола Александр 
Жукаев, начальник управле-
ния по физической культуре 
и массовому спорту админис-
трации г. Рязани Кирилл Со-
сунов и представитель регио-
нального минспорта Евгений 
Хорошилов.
Всем участникам были вручены 
медали и памятные подарки, а 
каждая команда получила мячи 
Единой Лиги ВТБ.

Подготовил 
Вячеслав Астафьев 
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